

El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción y de Administración diríjase al compañero **Lorenzo Bisbal**.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLESTER, 82

AÑO XXIII

NUM. 1.084

Palma de Mallorca 8 de Diciembre 1922

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Baleares

Horas históricas

Ea evidente que nuestro país vive unas horas que se señalarán en su historia con páginas de enorme trascendencia.

La discusión y examen de las responsabilidades de Marruecos, los debates en el Congreso y Senado, dan la medida de la magnitud de la catástrofe cuyas consecuencias llora ese pobre país que ha tenido que dar su sangre y su dinero en una aventura que no siente ni ha sentido jamás.

Ahora, cuando la voz de los socialistas acusa a los responsables del desastre, cuando se evidencia la tremenda responsabilidad de los que han gobernado España, cuando el gesto de Indalecio Prieto señala uno a uno a los que desertaron en el cumplimiento de sagrados deberes, ahora es cuando de la extrema derecha se alzan los que en todo momento, con la máscara del patriotismo, han inducido al pueblo a la tragedia y alegan que las responsabilidades alcanzan a todos los partidos y a todos los hombres políticos. ¡Excelente manera de llegar a la absoluta impunidad!

La intervención del olímpico mártir quin en el debate famoso ha señalado claramente la trayectoria que se seguirá en eso de las responsabilidades cuyo resultado será solamente uno, la inculpabilidad de todos los encartados.

No, sobre el partido socialista y sus hombres no pesa responsabilidad alguna, porque su actitud, en todo momento, ha sido la de repudiar por antipopular, perjudicial e inhumana la guerra de Marruecos.

De los demás, de los que han gobernado ametrallando al pueblo, cuando éste, como en 1909, se opusiera a que prosiguiera lo que entonces ya, con engaño, se llamaba una simple operación de policía, es la responsabilidad.

Y se consumará lo que nos tememos y el pueblo en su indolencia y abandono seguirá soportando a los que son la causa de su malestar y de su ruina.

De nada servirá la lección tremenda que se le ofrece, seguirá soportando a los políticos malditos que ahora tratan de eludir la responsabilidad de una catástrofe que ha empobrecido el país y llevado el luto a los hogares y que no tiene precedentes en la historia.

OBREROS: Suscribíos a EL OBRERO BALEAR y a EL SOCIALISTA que son adalides de vuestros intereses y defensores de la justicia.

LOS LÍMITES DE LA VIOLENCIA OBRERA

Hermoso libro, sin duda, el de Sorel, «Reflexiones sobre la violencia». «Cómo desconocer que la violencia ha sido muchas veces medio necesario para la realización de los más altos fines jurídicos? Un insigne jurista, Ihering, decía que las revoluciones son las tempestades que purifican la atmósfera en el mundo moral. Sin la violencia, subsistirían aún las antiguas organizaciones en que la esclavitud era considerada como una institución de derecho natural. Pero la violencia revolucionaria se justifica por su sentido ético y jurídico. Es preciso distinguir entre la violencia revolucionaria, que empuja a las sociedades hacia formas más perfectas de organización, y la violencia antisocial.

Que no toda violencia es revolucionaria será fácilmente admitido. En ocasiones, la violencia de las luchas políticas no es sino una manifestación del atavismo reaccionario; otras veces, una forma de delincuencia, uno de los múltiples aspectos en que se revela la criminalidad. En el curso de la Historia han apelado a la violencia, en antagonismo con las ideas nuevas, emancipadoras, las aspiraciones más ferocemente regresivas. La violencia política ha tenido los móviles más diversos: la ambición, el odio, la codicia, el fanatismo, la venganza, la envidia, el amor a la libertad, el espíritu de sacrificio. En el campo de la delincuencia política se encuentran el anarquista, que mata con la bomba, y el monje, que hiere con el puñal. A veces, la violencia de la lucha política nos muestra abismos de concupiscencia y de bestialidad; a veces, esa misma violencia, purificada por los estímulos más nobles, alcanza las cumbres más altas del heroísmo.

Así como la resistencia ciega de las

fuerzas conservadoras del antiguo régimen hizo necesaria la resistencia ciega de los defensores del orden social existente hace necesaria la violencia en la lucha de clases. Y esa violencia que los obreros—explotados, acosados, acorralados—emplean para defenderse y para atacar es legítima, es jurídica, es moral. A esa violencia se deben principalmente los progresos de la sociedad capitalista, y, en el grado de desarrollo a que el sistema capitalista ha llegado, esa violencia es, quizás, lo único que hace posibles una sociedad más justa y una civilización más humana. En medio de la gran crisis universal en que tantas viejas cosas se están hundiendo, sólo hay una esperanza: el movimiento obrero, la fuerza obrera, la violencia obrera.

Pero la violencia obrera en la lucha de clases—violencia jurídica, violencia moral—tiene sus límites: un límite en lo político; un límite en lo social; un límite en lo humano. En lo político, los grandes principios liberales, que, lejos de haber fracasado, no han comenzado aún a regir la vida de los pueblos; en lo social, la utopía; en lo humano, el delito. La violencia, legítima contra la tiranía, es antijurídica e inmoral cuando se emplea para ejercer la tiranía, siquiera sea en nombre de una clase explotada. La violencia, útil y eficaz para destruir un régimen injusto que ha llegado a la madurez; es inútil y estéril, además de ser perturbadora, cuando no se dan las condiciones materiales, básicas, correspondientes al nuevo régimen que los revolucionarios pretenden implantar. En cuanto al delito, lejos de ser la violencia libertadora, justiciera, no es ni siquiera la violencia vengadora; es simplemente la violencia antisocial.

Alvaro de Albornoz

Digo y pregunto

Teniendo necesidad de hacer una necesidad me agarro a un trozo de periódico y ya en funciones leo: «¿no acertamos a descifrar por qué Socialista regla de tres un zapatero ha de presidir la sociedad de cerilleros.»

«Hay cosas que a uno le zambullen en un mar de confusiones.»

Indago, pregunto y lo que horror resulta ser del órgano católico-maurista-conservador-tradicionalista-monárquico-social-defensor de esquiroleros que lleva por título «El Adalid».

Bueno, pues yo, voy a descifrar al neo ese la confusión.

Nuestra Sociedad Unión Cerillera hallándose en la necesidad de tener un compañero al cual por sus conocimientos de la asociación se pudiera confiar la presidencia, se reunió en Junta General y por la libérrima voluntad de todos sus componentes se nombró a Simón Fullana.

Además se nombró porque a todos nos dió la real gana.

Ahora yo puesto a cavilar me pregunto y me pregunto como es que puede vivir «El Adalid» con el gasto que representa un periódico editado como él, sólo sin apelar a las «cotizaciones» que tanto cae en gracia.

Y cavilando, cavilando me acuerdo de

que vive y se edita de las suscripciones de curas, monjas, patronos explotadores sin entrañas y sobre todo de más de 20 mil pesetas que proceden de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad entidad que tiene que subsistir gracias a la sociedad burguesa presente y a la cual van a dejar muchas gotas de sudor tantos y tantos infelices trabajadores.

Pensando, pensando, me pregunto, ¿y los gastos de la Federación Obrero-Católica, casa, luz, Conserje y demás quien los paga?

Con esto último me anego en un mar de confusiones sin saber por donde salir.

¿Sabe algo el mosser Alcover ex-conleccionador de la «Aurora» manacorina?

Un cerillero

Hostalets 5-12.

El sentimiento de justicia

El sentimiento de justicia es el generador de todos los valores ideales del Socialismo. Por el sentimiento de justicia se llega a la consagración del respeto a la vida de las personas, y viene la liberación de la esclavitud; más tarde al reconocimiento de la santidad del contenido de la conciencia, y viene el respeto a la libertad de creencias; y, por último, es el llamamiento a todos los hombres para que puedan colaborar en la formación de la ley. Ese sentimiento de la justicia ha ido madurando dentro de la Historia por la conjunción de dos fuerzas: una, la emoción heroica de las masas, y otra, la ayuda que prestan a esta emoción heroica la abnegación y el convencimiento de una minoría de escogidos.

Fernando de los Ríos

¿Sueño o Realidad?

Ya de noche, cansado por el trabajo y fatigados mis ojos por la lectura del formidable discurso de Indalecio Prieto, como asiento en misera silla al lado de la chimenea, donde sirvo de verdugo a los desgraciados troncos de leña, (digo, desgraciados, por que no han sido dichosos para que sirvieran de Santos), empuñando una cerilla para que se vuelva todo ceniza. Vuelvo a reparar el discurso, y veo con sumo gusto que nuestro diputado de socialista, señala uno por uno a los culpables del desastre de Annual, siendo escuchado con el más profundo silencio por toda la Cámara. No puedo continuar

más, el cansancio me tiene rendido y quedo dormido.

¡Qué feliz despertar! Pero... voy a contárselo, fué un sueño. «Indalecio Prieto hizo las más duras acusaciones en el Parlamento, del gobierno de 1909 presidido por el señor Maura, hasta el presente, todos los gobiernos son responsables de la horrible catástrofe dijo. Atacó duramente al gobierno de Allendesalazar, al Vizconde de Eza, a este Ilustre, a Maura, a esa fiera que tantas veces ha horripado al pueblo español. A Cierva, al Marqués de Lema, al General Berenguer.... atacó también las inmundicias que cometieron el general La Barrera en fin, todas. El gobierno pedía pruebas acusatorias para castigar a los culpables de que por culpa suya, yacen veinte mil cadáveres en el suelo Marroquí. Prieto se las dió, claras, señalando uno por uno a los causantes del desastre. Y el gobierno para embarullar el debate, respondió con una frase burlesca, haciendo mofa y escarnio de la conciencia de Prieto, al que el Jefe de gobierno esparrió ante toda la Cámara esas palabras, «Yo ampararé a los responsables!» ¡No se hizo justicia con los culpables! ¡No! Ni en la Cámara, ni en el Senado, ni en el Tribunal Supremo de Guerra y Marina. Todos fueron absueltos ¡todos! menos el pobre general Picasso, que por haber redactado el expediente de las responsabilidades, le habían sometido un duro castigo.

Pero el pueblo español, que tanto tiempo estuvo sumido en su profundo letargo, un día despertó y dijo. ¡Ya que en el Parlamento no han querido escuchar a los representantes del pueblo, ya que en el Senado ni en el Tribunal Supremo de Guerra y Marina, no han sabido o no han querido, mejor dicho, hacer justicia, sobre las responsabilidades del tremendo desastre de Annual, el pueblo quiere tomarse la justicia por su mano.

¡Aquel pueblo español, que tantas crueldades y desastres había sufrido un día despertó! ¡Si, despertó! Y le hizo recordar a Maura el año 1909, el tremendo

desastre del «Barranco del Lobo» le hizo recordar también a Maura y a todos los que le servían de comparsa, el fusilamiento del grande hombre progresivo Francisco Ferrer en los fosos de Montjuich, el pueblo le hizo recordar el desastre de Monte-Arruit, le hizo ver al pueblo a toda esa comparsa de Ciervas y Miuras, el valle de lágrimas y de sangre derramadas por miles y miles de madres que han perdido a sus amados hijos en el suelo Marroquí por culpa de esa cuadrilla de tiranos más que hombres ilustres.

¡Si... el pueblo hizo justicia con todos los causantes de tales desdichas! Si, pero... ¡que sorpresa! no era el pueblo que hacía justicia ni que despertase. ¡Era yo que me despertaba de una gran pesadilla!

Y turbado todavía, me pregunté. ¿Sueño o Realidad? y... poco a poco me convencí que sólo había sido un sueño y que el pueblo español continuaba sumido en su profundo letargo. ¿Despertará? ¿Llegará a ser realidad, lo que ahora ha sido para mí un sueño? Veremos.

Juan Oliver

Luchmayor 3-12-22.

El Ideal Socialista

El ideal del Partido Socialista Obrero es la completa emancipación de la clase trabajadora; es decir, la abolición de todas las clases sociales y su conversión en una sola de trabajadores, dueños del fruto de su trabajo, libres, iguales, honrados e inteligentes.

LAS RESPONSABILIDADES

Después de un desastre militar son fusilados un general y varios ex ministros de la Corona

Suscitado el debate de las responsabilidades en el Parlamento español, los elementos conservadores, los archiveros del patriotismo nacional, andan en singular batalla para dos fines, eminentemente de lesa patria el uno, anticonstitucional el otro. Es el segundo la clausura del Parlamento y la gobernación del país sin Cortes, y tal vez sin garantías constitucionales, sin las escasas garantías que en la actualidad había España reconquistado. Es el primero el triunfo de la irresponsabilidad de los altos responsables por el derrumbamiento de la Comandancia de Melilla. Y los dos fines se conjuntan porque realizado el primero, el segundo llega como por sobre ruedas en buenos carriles.

Ni patriotas ni monárquicos, No sirvieron al país y son incapaces de arrostrar unas leves consecuencias en defensa de lo que a nosotros nos estorba y despreciamos; pero que para ellos fué cuerno mitológico de la abundancia.

En los alegatos de defensa, tanto Sánchez Guerra cuanto sus «claqueurs» han ido estampando referencias de lo que, en casos que a ellos se les antojan al nuestro similares, ocurrió en el extranjero... ¿Casos del extranjero? Ahí está el de Grecia.

Ya; pero es que—dicen los conservadores españoles a la vista de la suerte que han corrido en Grecia aquellos conservadores—lo de Grecia es un acto realizado por un Gobierno revolucionario. Un Gobierno de solvencia moral, de responsabilidad (¡dale bola con la responsabilidad, siempre inefectiva!), no puede producirse como el Gobierno griego.

Fijense, fijense en que antes de este Gobierno revolucionario hubo, en Grecia un Gobierno conservador, el de Gounaris, que fué, como el de Sánchez Guerra, de solvencia moral, de responsabilidad. Fijense en que antes de que hubiera el Gobier-

no revolucionario hubo en Grecia un rey Constantino. Fijense también en que, al ser derrotado el ejército griego por el turco, Constantino perdió la corona, y sus sostenedores en el trono han sido fusilados los unos y condenados a perpetua los otros.

Hechas estas aclaraciones, que están en relación con la actualidad en Grecia y en España, vamos a poner más claridades aún en el asunto concreto de las responsabilidades.

Vamos a reproducir los cargos que se acumulaban a los ministros condenados en Grecia y a repasar los que se derivan del estudio del expediente Picasso para los ministros españoles de los Gobiernos de Allendesalazar, en 1921, y de Maura, en 1921 y 1922:

En Grecia En España

No haber tomado las medidas necesarias para hacer la campaña con probabilidades de éxito	Idem.
No haber hecho una movilización regular, mandando, en cambio, a la guerra contingentes débiles	Idem.
Haber descuidado el aprovisionamiento y armamento del ejército	Idem.
Retirar 40.000 hombres del frente, veinte días antes de la ofensiva, y llevarlos a Tracia, con objeto de hacer una demostración sobre Constantinopla	Retirada de fuerzas para operar Berenguer en Beni-Aros; permisos a jefes y oficiales para la Península y para la plaza y empleo de soldados en la plaza en servicios ajenos al militar.
Nombrar general en jefe a un amigo del partido gounarista, cambiando todo el Estado Mayor que había conseguido la victoria en 1920-21	Sostener en firme albedrío a Fernández Silvestre, quien desde el Cuartel militar del rey pasó a comandante general de Melilla. Celebración de la fiesta de la Caballería en Valladolid. La «bigotada» y el «viva tu madre!» y «¡olé tus cordones!»
Que Gounaris, convencido de que no era persona grata a la Entente, persistía en mantenerse en el Poder, anteponiendo los intereses del partido a los de la patria.	Idem Allendesalazar y Maura respecto a Francia y provocación de la campaña pro Tánger.
El haber empleado parte del dinero del ejército en cosas inútiles o favorables a su partido.	Idem.

Eso en cuanto a los políticos, que en cuanto al general en jefe, Hadjenestis, se le acusaba:

Hadjenestis Berenguer

De ineptitud	Comprobada.
De falta de plan	Idem.
De haber dado orden a las fuerzas de no batirse, sino de retirarse precipitadamente, con la esperanza de hacer una concentración, que no pudo hacerse por la fatiga de las tropas, extenuadas	Orden de retirada a Navarro. No acudir en socorro de Zeluán, Nador, Monte Arruit. Ordenar la rendición de Monte Arruit.

Ahora bien; hay una diferencia a favor de los castigados en Grecia: Hadjenestis fué derrotado por un ejército valeroso, disciplinado y bien armado.

La rota de la Comandancia de Melilla la impusieron unas turbas de desharrapados, unas cuadrillas de bandoleros (repetimos frases de los altos patriotas), sin armas y sin disciplina.

El caso de España es más grave. Y siendo más grave, mientras en Grecia son fusilados los culpables, en España no toleran ni un insignificante voto de censura, y para eludir la responsabilidad del ex jefe supremo del ejército de Africa se desprecia al Consejo Supremo de Guerra y Marina y se afirma que Berenguer, en realidad, era un ministro más, porque «A B C» le declara, no sólo son ministros los de la Corona, y por eso a Berenguer, en el caso de ser juzgado, debe ser sometido al Tribunal Supremo.

Tampoco es eso. Si se admitiese que Berenguer debía ser equiparado, como alto comisario, a la categoría de ministro, en este caso, que no es el de un delito común, su puesto de acusado sería en la barra del Senado. Mas... no se trata de exigir responsabilidades al cargo mixto de alto comisario de Marruecos, sino al jefe supremo del ejército de Africa. No es el alto comisario, a quien hay que juzgar: es al militar, en quien, para que hubiere una sola responsabilidad de alto mando (así lo declaró el decreto), se fundieron los atributos todos de jefe del ejército de operaciones en Marruecos.

Y, por lo tanto, a ese jefe militar, con delincuencia en actos militares, es el Consejo Supremo de Guerra y Marina quien ha de juzgarle.

Berenguer y sus admiradores ¿recusan al alto Tribunal militar? ¿Le consideran capaz de juzgar con odio, pasión y venganza? También hemos recusado nosotros la ley de Jurisdicciones, y, a pesar de esa recusación, constantemente cae sobre nosotros la zarpa de la justicia militar. Y si los hombres civiles, por la fuerza violenta del elemento armado, tenemos que irarnos al fuero de guerra, ¿por qué ha de ser un general quien pretenda huir de su fuero para ampararse en el civil?

Los hombres civiles, los que protestamos contra la ley de Jurisdicciones, tenemos derecho a recusar los Tribunales militares; Berenguer y sus amigos ¡no!

Altos responsables de los desastres de 1921, ¡acordaos de Grecia! En Grecia, Constantino...

LAS PROFECIAS DE MARX

(Conferencia por Emilio Vandervelde)

(Continuación)

La agravación de la lucha de clases

En la proximidad de la guerra, se pudo creer acaso en un cierto aplacamiento, al menos provisional, de la lucha de clases. La teoría marxista de la miseria creciente del proletariado parecía contradicha por el aumento de la propiedad general. Schulze Gaevérnitz y Antonio Menger enseñaban que la gran industria iba camino de curar las llagas que ella misma había abierto; y predecían que en el porvenir el elemento trabajo iría aumentando mientras disminuía el capital.

Hoy, que hemos llegado a todo lo contrario, ¿qué nos queda de aquel optimismo? Seguramente hoy nadie demostrará que la tendencia de la acumulación capitalista a deprimir los salarios haya sido compensada por la *contratendencia* cuya eficacia, como hemos visto, Marx no ha dejado de reconocer.

Pero al punto en que llegaron los salarios después de la catástrofe ¿puede hablarse de un aumento normal, gradual, continuo, de la remuneración del trabajo?

Ante mis ojos tuve recientemente un diagrama comparativo de los salarios de los obreros metalúrgicos de Bruselas, con los precios de la vida. Resulta que, después del armisticio, los salarios reales (no hablo, naturalmente, de los nominales) eran muy inferiores a los de 1914. Se elevaron pronto, por la presión sindical. Pasaron el nivel del de antes de la guerra, en 1919; y están hoy día, muy ligeramente, por encima de ese nivel. Una ofensiva patronal amenaza, además, con reducirlos en un 20 por 100.

Pero si en Bélgica los salarios están ajustados al aumento del coste de la vida, no sucede lo mismo en Alemania, donde la depreciación gradual del cambio lesiona al trabajo con un impuesto invisible, donde el pan cuesta 28 veces más caro que antes de la guerra, estando los salarios muy lejos de haber aumentado en igual proporción.

Situación compleja, por lo tanto, y que caracteriza ante todo su inestabilidad. Es una cosa indudable, desde luego, que los antagonismos de clase tienden, no a dulcificarse, sino a agravarse. En el mundo sindical, los métodos de violencia brutal usados en un principio han sido reemplazados si, por otros medios de acción. Actualmente, cuando la Federación de Mineros ingleses se lanza a la huelga, se reúnen a parlamentar juntos representantes obreros y patronos. No se vea, sin embargo, en esto una prueba del debilitamiento de la combatividad obrera, sino, por el contrario, un signo del acrecentamiento de su potencia. En los grandes talleres de metalurgia suele verse trabajar próximos uno de otro un martillo-plón y una prensa hidráulica. El martillo aplasta el acero con gran estrépito; la prensa amasa el metal silenciosa pero irresistiblemente. Antaño los obreros en revuelta golpeaban como el martillo-plón; en el presente sus grandes Uniones laboran como la prensa hidráulica.

Más al salir de este año de 1921, en el que se han producido los más grandes conflictos del trabajo que ha conocido el mundo (la huelga de 88 días de 1.200.000 mineros ingleses, por ejemplo) nadie pretenderá que las luchas de clases se hayan hecho menos ásperas y menos extensas.

(Continuará)

La violencia como sistema

Indudablemente con los sucesos desarrolla los estos últimos días en el campo social, vamos caminando deprisa hacia un estado de violencia que amenaza con dar al traste con la organización obrera.

No hace muchos años que la violencia, sólo asomaba la cabeza en casos aislados, alguna que otra bomba, el atentado al rey, el asesinato de Cánalejas, pero desde que entró en nuestro país la moda sindicalista, la violencia está en el orden del día, los anarquistas han abusado tanto de ella que hoy el arma se ha vuelto contra ellos.

Y tanto se extendió la epidemia, que llegó a contaminar a los «puros» revolucionarios representantes de Moscú, y en Gallarta y ahora último en Madrid, se demostraron como perfectos imitadores de los anarquistas innovadores de la violencia.

La realidad y con ella el tiempo, nos han demostrado cual errónea es esta arma, la Confederación Nacional del Trabajo que la esgrimió a diestra y siniestra es hoy un cadáver, es el dato más reciente que podemos aportar en favor de nuestras afirmaciones sus cuadros de afiliados han sido disueltos por la «Stards», su acción directa desencadenó la furia de la reacción, quien con la fuerza del alud

precipitose sobre ella destrozándola por completo.

Por eso nosotros ante el fracaso de la C. N. T. nos afirmamos cada día más a los principios y táctica de la Unión General de Trabajadores, por sus métodos de lucha y por la estabilidad de su táctica; ha resistido los embates del temporal que desencadenó sobre ella el capitalismo.

S. F. S.

A el hambre y al frío

«Proveedores de casas de ramerías, de cárceles, asilos y hospitales.» Este invierno, por todas las señales vales a tener que trabajar de veras.

Sin labor, hace tiempo las obreras no explotadas en centros clericales; privados los obreros de jornales; el pan por la región de las quimeras; la Iglesia acaparando y exigiendo, el capital sus agios aumentando, el Estado estrujando y exprimiendo y a conciencia vosotros laborando, en la fosa común irán cayendo los que debieran sucumbir luchando.

José Nakens

A la clase trabajadora

Reunida Asamblea de Juntas Directivas de las Sociedades que integran la *Casa del Pueblo*, «Federación de Sociedades Obreras», acordó hacer público lo siguiente:

Que Sebastián Colom y Vidal, ex-Depositario de dicha Federación, según revisión de cuentas llevada a cabo por una Comisión nombrada en el último Congreso celebrado y aprobada por la mencionada Asamblea de Directivas, está en descubierto de 789'56 pesetas en metálico sin que haya hecho entrega de cantidad alguna a pesar de haber sido requerido varias veces y de haber declarado, en carta dirigida al actual Comité Central, tener en su poder la cantidad de 129'08 ptas. en metálico y 64'85 ptas. en recibos.

Por la *Casa del Pueblo*
«Federación de Sociedades Obreras»,
El Comité

La Americana

Zapatería de Antonio Negro

Calzado de lujo a medida y confección. Esta casa garantiza su calzado. No dejarse engañar, no compren Vds. calzado sin antes visitar esta casa.

94 Jaime II, 94. Palma de Mallorca

Homenaje a Nakens

En esta España supersticiosa e inculta se ha levantado desde hace muchos años la voz viril del infatigable anticlerical, llega a los ochenta años, sosteniendo con mano firme la lucha contra el oscurantismo, contra esa lepra roñosa que conociendo el corazón desde sus más tiernos momentos hasta la tumba, hace que el individuo no se desenvuelva libremente.

Los anticlericales de América y España al publicar un número extraordinario de «El Motín» el día de año nuevo creen testimoniar aún que débilmente su respeto a los que lucharon en bien común.

Adquirir el extraordinario de «El Motín» avalorado con las mejores firmas del periodismo de hoy y propagarlo es luchar contra la funesta reacción.

Se venderá en el Kiosco del Sr. Lirola.

M. Martí

AVISO

Los legítimos despertadores alemanes, se venden en la

Relojería de NAVARRETE

al precio de DIEZ PSETAS uno.
Soto Esquinas, 24. PALMA

Folleto

importante

El compañero Lorenzo Bisbal acaba de editar en folleto la conferencia que sobre el tema *La producción capitalista y sus principales consecuencias* dió en la Sociedad «Unión Protectora Mercantil» de esta capital, en un curso organizado por la Junta Local de Reformas Sociales.

Es un pequeño compendio de crítica de diferentes teorías burguesas sobre el problema social y un estudio breve, pero claro y conciso, del modo como se realiza la producción capitalista y de los principales efectos que produce en la clase trabajadora y en la sociedad. Todo el texto del folleto es pura doctrina socialista que está al alcance de cualquier trabajador.

Contiene 66 páginas y su precio es de 40 céntimos, destinando su autor todo el beneficio que produzca para *El Socialista* y *El Obrero Balear*, por mitad cada uno.

A los compañeros socialistas recomendamos la propaganda de dicho folleto ya que con ello, harán un doble bien: contribuir a la difusión de nuestras doctrinas y recuperar fondos para nuestros periódicos.

Se halla de venta en esta administración.

A los que pidan más de diez ejemplares se les hará un descuento del 20 por 100, debiendo enviar el importe al hacer el pedido.

AGRADECIDOS

Por el Presidente de «La Protectora» don Antonio Alcover Maspons hemos sido invitados a la velada familiar que celebrará dicha Sociedad hoy viernes.

Agradecemos la atención.

Aniversario de la Federación Gráfica

Por tratarse de entidad tan importante como la «Federación Gráfica» y de artistas que en Palma dejaron grato recuerdo entre los trabajadores, reproducimos la bella poesía que en la valeda organizada por el «Arte de Imprimir» de Madrid, se repartió entre los asistentes:

A los extintos artistas María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza : : : :

Sed bien venidos a esta humilde casa, donde el Trabajo tiene su cobijo; aceptad su saludo, porque es hijo de un afecto sin límite y sin tasa.

Con cariño que a todo sobrepasa, y nadie ha de superar, de fijo, vuestro arte genial, puro, prolijo, gozoso ofrendáis ante la masa.

Arcaicas jerarquías no ocatamos, ni cabe adulación por nuestra parte; pero reyes de un sello os aclamamos que nadie con vosotros hoy compare, y con gusto rendidos nos postramos ante la majestad de vuestro arte.

A. ATIENZA.

El discurso de Prieto

Los comentarios que se han hecho al formidable discurso pronunciado por el compañero Indalecio Prieto en el Congreso de los diputados para pedir se hicieran efectivas las responsabilidades del

desastre de Marruecos, discurso que se ha dicho no se había oído ninguno, tan admirable, desde tiempos de Castelar, ha movido a «El Socialista», órgano nacional de nuestro Partido, a imprimirlo en folleto y repartirlo gratis por toda España.

Para cubrir los gastos que ocasione han sido abiertas listas de suscripción voluntaria que van resultando un éxito. EL OBRERO BALEAR, queriendo contribuir a la obra de propaganda que ello representa a la par que sirve para rendir un tributo de estimación a Prieto, abre igualmente una suscripción voluntaria en el presente número:

SUSCRIPCIÓN VOLUNTARIA

Juan Sastre Sainpól, pesetas, 1'00; Pedro Galmés, id., 1'00; Juan Sastre, id., 1'00; Antonio Llabrés, id., 1'00; Simón Fullana, id., 0'50; Miguel Tomás, id., 1'00; Miguel Ramis, id., 1'00; Antonio Torrens, id., 1'00; Juan Blasa, id., 1'00; Honorato Busquets, id., 1'00; Rafael Rigo, id., 1'00; José Plzá, id., 0'50; Antonio Bisbal, id., 0'50; José Martí, id., 1'00; José Gomila, id., 1'00; José Cabotá, id., 1'00.

Total, pesetas, 14'50.

Los compañeros que deseen contribuir pueden dirigir sus donativos al compañero Antonio Bisbal.—Casa del Pueblo.

Un número de ocho páginas

Entre los acuerdos adoptados por el Congreso de la Unión General de Trabajadores figura el de encargar a la Comisión ejecutiva de la Unión General la publicación de un número especial de EL SOCIALISTA, en el que aparezcan todos los acuerdos del Con-

greso y cuantos documentos, íntegros, hayan sido aprobados por éste.

Se acordó asimismo hacer una gran propaganda de este número-resumen de los acuerdos, en el que habrá gran cantidad de datos de carácter sindical, nacional e internacional, y se publicará el reglamento de la Federación Nacional de Agricultores, recién constituida, con las instrucciones pertinentes a las Secciones.

Para todo militante este número será de extraordinario interés, y a propuesta del compañero Lois y de otros delegados, el Congreso de la Unión aprobó recomendar a las Secciones adquieran tantos ejemplares como afiliados tengan, al objeto de que cada sindicado pueda conocer y analizar los acuerdos del Congreso.

De acuerdo con esta indicación, la Asociación de Impresores de Madrid ha aprobado ya en asamblea adquirir tantos ejemplares como afiliados tiene de ese número especial.

Los delegados al Congreso y las Juntas Directivas de las Secciones que siguen la táctica de la Unión General tienen de plazo para responder a este requerimiento hasta final de año, pues el número especial de EL SOCIALISTA se publicará en el mes de enero, para dar lugar a que la tirada sea muy numerosa y la propaganda pueda hacerse debidamente.

Constará de ocho planas y llevará artículos originales de los más conocidos militantes.

Será un verdadero número resumen de la actividad sindical nacional e internacional, además de aparecer en él toda la documentación del pasado Congreso.

El precio para la venta será a veinte céntimos, pero la Administración cobrará sólo quince céntimos por ejemplar, dejando la diferencia a beneficio de los particulares o Asociaciones que hagan pedidos, los cuales deben venir acompañados de su importe.

En interés de todos los obreros par-

tidarios de la táctica de la Unión General está el conseguir que este extraordinario de EL SOCIALISTA adquiera la mayor divulgación.

INVITACIÓN

Por el propietario del Hotel Alhambra hemos sido invitados al acto de Inauguración del MEDITERRÁNEO HOTEL.

Muchas gracias por la deferencia.

Bisbal en Palma

Ayer, en el vapor correo de Barcelona, llegó procedente de Madrid nuestro estimado compañero y Director Lorenzo Bisbal después de haber asistido a las sesiones del Pleno del Instituto de Reformas Sociales.

Igualmente ha tomado parte como delegado al Congreso celebrado por la «Unión General de Trabajadores».

Bisbal viene excelentemente impresionado de la labor que viene realizando la «Unión General» de lo cual seguramente se dará cuenta en un acto que organizará la Casa del Pueblo.

Imp. Roca, Ferrer y Cia.—Secorro, 92

Calzado

higiénico con PISO DE GOMA marca "Ford", Box-calf, corte Inglés doble, suela de cuero.

a 13⁵⁰ y 14⁵⁰ Pts. par

La fábrica Medina y Cia., S. L.

al realizar el esfuerzo que supone la venta al detall de DIEZ MIL pares de dicho calzado, ha sido únicamente el favorecer al distinguido PÚBLICO DE MÁLLORCA y al mismo tiempo dar a conocer sus suelas «Ford» detallando también las VENTAJAS que suponen los zapatos.

1.ª La Duración es DOBLE como minimum que los de suela de cuero, gastándose gradualmente toda la suela.

2.ª No penetra NUNCA la humedad por lo que aún en días de lluvia quedan siempre secos los calcetines, conservando su calor natural el pié, evitando así muchos resfriados derivaciones de otras enfermedades.

3.ª El andar es mucho más ligero y menos cansado, pues el peso del cuerpo al chocar con el suelo, tiene la misma semejanza que los neumáticos de un automóvil, y resultando que hasta los que padecen continuamente de los pies, usando calzado con piso de goma, han llegado a curarse definitivamente.

4.ª Nuestro calzado es antideslizante y completamente higiénico, ya que entre el piso de goma y el pié, hay:

DOS plantillas de cuero y UNA plantilla de tejido

quedando así aislado, aún para los que tienen LA MANIA que la goma no es saludable.

5.ª Quien usa una vez nuestro calzado no emplea otro.

Venta al detall: Colón, 31 y 33, Jaime II, 90 y 92—Teléfono 53
CA SES GOMES San Miguel, 111 (frente Plaza Olivar

NOTA.—A los detallistas de los pueblos tomando partida, del 5 al 10 % de descuento.

¡ATENCIÓN!

Ciudadanos de Palma

Ha llegado el momento de que os percateis de la manera que harto continúa os veis engañados por las máquinas que os construyen vuestros calzados

La perfección no puede darla la máquina.

La perfección sólo se encuentra en las manos del operario. El operario cuando cose dá su presión a cada punto quedando el trabajo sólido.

Nadie se atreverá a demostrar que las máquinas den presión a cada punto.

Las máquinas están muy alejadas de la solidez.

El Calzado hecho a mano permite cualquier remiendo.

El Calzado de Máquina no tiene compostura. Hay que tirarlo.

Esta Casa es una de las que presenta todos sus calzados hechos a mano.

FABRICACIÓN PROPIA

¡ABAJO EL CARTÓN! ¡VIVA EL CUERO!

Zapatería LA ARGENTINA de Fco. PUIGSERVER

J A I M E - 11 - 62 - (frente al Barato)